

JEFE DE LA DCU FIJA POSICION DE LA JUVENTUD



"La DC ha cumplido fielmente su misión desde el 4 de noviembre pasado..."



"Es difícil pensar que las elecciones en la Universidad dejen de tener un carácter político..."



"Vimos la necesidad de terminar con los centros de poder tradicional..."



"Queremos una Universidad comprometida con las aspiraciones de nuestra sociedad."

Carlos Latorre Carmona, 22 años, alumno del Quinto Año de Ingeniería, es el jefe de la Democracia Cristiana Universitaria en la Universidad de Chile. Un muchacho de talento y extraordinaria serenidad para enfocar, tanto las situaciones esencialmente estudiantiles como, también, las de raíz política. Con cordura y con gran claridad contestó las preguntas que le hizo LA

PRENSA sobre diversos tópicos, que terminaron desembocando en la posición que mantiene el Partido Demócrata Cristiano frente al Gobierno.

Reproducimos a continuación las preguntas y respuestas del vocal de la FECH (tercer período) y consejero electo en el Consejo Normativo.

defectiblemente políticas? ¿Es posible que estos actos se realicen sin ese encasillamiento?

"Es difícil pensar en la posibilidad de que dentro de la Universidad las elecciones de autoridades académicas, estudiantiles o no académicas puedan dejar de tener un carácter político. La Universidad, al igual que todas las instituciones de nuestro país, están permanentemente afectadas y participan de la discusión política, que se realiza a nivel nacional. Por otra parte, también cuando se entra a definir un modelo de Universidad se plantean concepciones filosóficas e ideológicas que son distintas y, en algunos casos, incompatibles. Además, la Universidad de Chile, desde hace mucho tiempo, se ha visto afectada en algunas Facultades y sedes por el abuso de poder de algunas autoridades respaldadas por grupos políticos. Todo el país ha podido conocer de denuncias permanentes que se realizan por el sectarismo de algunos profesores al dictar sus cátedras, quienes obligan a sus alumnos a adherir a esquemas políticos determinados y, aún más, impiden la posibilidad de cátedras paralelas. Son muchos los casos en que son los profesores los dirigentes de grupos políticos que se desenvuelven dentro de la Universidad. Ahora bien, reconocer que es difícil la posibilidad de que en la Universidad las elecciones no tengan carácter político no significa en ningún caso aceptar la tentación de algunos grupos de entrar a controlar políticamente la Universidad, como lo manifestaron en la elección pasada los adeptos a los profesores Novoa Monreal y Ricardo Lagos.

al espíritu reformista, las tareas de docencia, de investigación y de extensión. Durante más de un año, la reforma se vio entorpecida por la definición del poder dentro de la Universidad y, también, por la definición final que tendría sus nuevos estatutos. Considerando todo lo anterior, una de las deficiencias que se podría señalar es que mientras se realiza la discusión de estos problemas en los distintos Consejos Normativos, Congreso Universitario o Consejo Superior, la reforma se desmasificó, lo que impidió que los estudiantes se mantuvieran informados de lo que estaba ocurriendo en este proceso. Aquí cabe una gran cuota de responsabilidad a los organismos estudiantiles que, por fallas en su organización o por incumplimiento de sus deberes de dirigentes, no supieron vincular a todos los estudiantes de nuestra Universidad a esta gran tarea de reformar. Esto permitió que durante la campaña recién pasada algunos candidatos estudiantiles y académicos se dieran el lujo de afirmar que la reforma universitaria estaba estancada, pese a ser eso absolutamente falso".

La reforma universitaria, iniciada en los últimos años, es un proceso controvertido. ¿Cuáles han sido, a su juicio, las deficiencias que deben ser subsanadas?

"El proceso de reforma universitaria se inició gracias a la acción masiva de los estudiantes, los que vieron la necesidad de entrar a reformar esta universidad tradicional, ajena a las aspiraciones de nuestro pueblo y vincularlo a través de su docencia, investigación y extensión a las necesidades de todo el pueblo chileno. Esta reforma universitaria tuvo en su inicio tareas relacionadas en el desarrollo de nuestra Universidad en Santiago y sedes de provincia, para lo cual se veía la necesidad de descentralizar la Universidad, terminar con los centros de poder tradicional, que impedían realizar las labores que nuestra Universidad, como el más importante centro chileno de educación superior, debía realizar para el desarrollo gradual de nuestro país. Por otra parte, planteamos la necesidad de democratizar el poder dentro de la Universidad y democratizar el acceso a ella.

En general, esta primera etapa estaba destinada a darle a nuestra Universidad una estructura legal que permitiera, posteriormente, llevar, de acuerdo

¿Por qué las elecciones —de toda índole— que se realizan en las universidades son insubordinadas a la voluntad de expresarse?"

VOTACION DE LA DC

Sin darnos cuenta, caímos en el terreno político. ¿Qué importancia le atribuye Ud. a la votación, entre el estudiantado, que logró Edgardo Boeninger?

"La votación estudiantil obtenida por la candidatura de Edgardo Boeninger, superior en porcentaje, a la obtenida en la elección pasada, refleja la voluntad de los estudiantes de que se continúe una gestión por el lapso de cuatro años y se consoliden las iniciativas que los estudiantes respaldamos a través del proceso de reforma. La democracia cristiana universitaria aumentó su votación en Santiago y, especialmente en las sedes de provincia, manteniéndose como el grupo político con mayor adhesión a nivel estudiantil a lo largo de todo Chile. Si bien es cierto que la Unidad Popular en su conjunto tiene un conglomerado mayor de adherentes, la variación de los porcentajes en esta elección clara y categóricamente favorece a los estudiantes DC.

Esta variación en los porcentajes se puede atribuir, a nuestro juicio, a dos razones: 1.— el desgaste que ha sufrido este Gobierno desde su elección de noviembre del año pasado y, segundo, el uso sectario y la utilización política que han hecho los dirigentes de la Unidad Popular de los organismos estudiantiles en los que ellos son mayoría. Se ha producido un rechazo de parte de los estudiantes a esta política, que antes que ir en beneficio de los intereses de nuestra comunidad universitaria y nacional, permanentemente va en beneficio de los grupos políticos que conforman la llamada Unidad Popular.

A nivel nacional la DC universitaria obtuvo cerca de 11 mil votos, lo que le significó elegir ocho consejeros estudiantiles de 25. El resto de los grupos obtuvo: 4 la juventud nacional, 1 el MIR, 2 el MAPU, con posibilidad de perder uno; 4 los socialistas y 6 la juventud comunista. Cabe hacer notar que en

el Congreso Universitario, de un total de 25 representantes estudiantiles, la UP controlaba cerca de 18. En general, nuestro grupo está satisfecho con la votación obtenida y creemos que si algún grupo puede sentirse triunfador en dichas elecciones, sin lugar a dudas es el nuestro. Triunfo que se suma al obtenido por nuestros camaradas en la Universidad Católica".

JUVENTUD COMPROMETIDA

En estos tiempos, el grueso de la juventud chilena es una juventud comprometida políticamente, que milita o trabaja por determinadas colectividades, Ud., como jefe de la DCU, ¿cree que su Partido está cumpliendo con sus responsabilidades y con su deber hacia el pueblo, que desde hace años lo ha convertido en la fuerza mayoritaria?

"El Partido DC ha cumplido fielmente con su misión desde el 4 de noviembre recién pasado, desde que asumiera la Presidencia de Chile Salvador Allende. Tal como se ha dicho en reiteradas oportunidades, nuestro Partido colaborará —como lo ha hecho— en todas aquellas iniciativas que vayan en beneficio de la comunidad nacional. Consecuente con esto, también debemos denunciar, cuando es necesario, aquellas actitudes del Gobierno que, a nuestro juicio, estén perjudicando los intereses del país.

Esto significa, fundamentalmente, insistir en algo que se ha reiterado oportunamente por dirigentes nacionales de nuestro Partido: no tenemos ni tendremos miedo en coincidir, cuando sea necesario y tampoco en discrepar con el Gobierno cuando así lo exijan las circunstancias. Últimamente, se ha tendido a desfigurar la imagen de determinados dirigentes de nuestro Partido con el fin de perturbar la unidad de este movimiento político que ha sabido enfrentar consecuentemente todos los embates que ha sufrido de parte de personeros y voceros de la Unidad Popular y de la Derecha, quienes sólo pretenden socavar nuestro partido y lograr su división con los consiguientes dividendos políticos que eso les significaría. Por otra parte, pensamos que hoy día es deber de cada militante

democratacristiano reforzar la labor de base en poblaciones, organismos estudiantiles y sindicatos y manifestar allí como lo que planteamos en la campaña presidencial, y posteriormente, reafirmar nuestro Partido en su Consejo Plenario de Cartagena, sigue siendo la mejor solución para los problemas de Chile.

Respecto a las tareas que podríamos realizar en conjunto con la UP, pensamos que la iniciativa para un acercamiento no es responsabilidad, en su mayor cuota, de nuestro Partido. La Unidad Popular tiene el Gobierno y como tal la discusión política nacional se da fundamentalmente a través de sus iniciativas y de lo que sus personeros estén realizando a través de los planes de Gobierno. En este sentido, la política que el Gobierno ha seguido hasta este momento se caracteriza por un gran sectarismo y, en algunos casos, por su ineficacia, lo que impide un entendimiento que pudiera darse en determinadas tareas de Gobierno. El Presidente Allende ha manifestado su deseo de terminar con este clima sectario y odioso que afecta a miles de chilenos diariamente en sus tareas o en sus trabajos. Sin embargo, vemos cómo, día a día, se repiten actitudes que no reflejan en ningún caso esas intenciones.

Durante esta semana, por ejemplo, cuando toda la comunidad nacional se movilizaba solidariamente para ayudar a aquellos que fueron afectados por la violencia del temporal, cuando estudiantes sin distinción de colores políticos colaborábamos en esa gran tarea, la prensa oficialista insistía en omitir a aquellas instituciones u organizaciones políticas que sin el "visto bueno" del Gobierno colaboraron en la campaña de ayuda a los damnificados. Por nuestra parte, para entregar nuestra ayuda, tuvimos que solicitar permiso a determinados grupos políticos para ingresar a campamentos que ellos controlan en el exacto sentido de la palabra. Todo esto abunda las diferencias en la base misma".

El criminal atentado contra Edmundo Pérez Zujovitch movió a la opinión pública. ¿Fue, también, un impacto emocional para la nueva generación? ¿Toda la juventud chilena...

—pienso— recibió un gran impacto al conocer el alevo asesinato de nuestro camarada Edmundo Pérez Zujovitch y, en especial, los jóvenes democratacristianos. Pensamos, objetivamente, que detrás del fanático que asesinó al ex Vicepresidente de la República, indudablemente que existe una gran responsabilidad de parte de aquellos que nunca dejan de motejar, de descalificar, de injuriar, de calumniar y acusar injustamente a todo aquel que en algún momento discrepa con sus posiciones.

No basta con afirmar que esto es producto del sistema capitalista, pues la violencia que éste engendra ha sido definida en muchas oportunidades y ha sido llamada la violencia institucionalizada, que se traduce en miseria, injusticia, mala distribución de la riqueza, etc. Aquellos hoy día esto afirman o aquellos que interpretan declaraciones de dirigentes de nuestro Partido, tratando de hacerlos discrepar con la directiva nacional se equivocan, pues lo que el Partido ha manifestado frente a este hecho es respaldado unánimemente por los militantes de la JDC, como lo dijera oportunamente su presidente nacional.

No pretendemos, ni lo hemos hecho, utilizar políticamente esta tragedia que enlutó al PDC y aquellos que pretenden utilizarla no están dentro de nuestras filas. Siempre habrá oportunistas y a ellos les decimos que no lograrán sus objetivos".

El PDC designó candidato para la elección de Valparaíso al doctor Oscar Marín. ¿Cómo ve la juventud democratacristiana esta postulación?

"Se ha tratado de desfigurar la imagen de nuestro Partido por el hecho de que el Partido Nacional apoye la candidatura del doctor Oscar Marín en Valparaíso. En primer lugar, nuestra opinión ya la ha entregado el presidente nacional del PDC, senador Narciso Irureta. Me interesa afirmar que aquel que hoy día pretenda confundir a un joven democratacristiano con un joven nacional es un torpe, un ciego o un mal intencionado. Los jóvenes democratacristianos nos hemos planteado en reiteradas oportunidades lo que pensamos y en esa elección lo reafirmaremos".

BOENINGER BITRAN

¿UE representa para la juventud universitaria el triunfo, en la reciente elección, de la fórmula Boeninger—Bitrán?

"Representa el deseo de toda la comunidad universitaria de lograr un modelo de Universidad, que permita no sólo que ella cumpla con sus tareas de formación de profesionales estrechamente vinculados a las necesidades de nuestro país, sino también el deseo de la gran mayoría de esta comunidad, de tener una Universidad comprometida con las aspiraciones de nuestra sociedad en su conjunto y no con un plan de gobierno determinado.

El triunfo de la candidatura Boeninger y Bitrán representa la voluntad de los miembros de la Universidad de Chile de mantener una Universidad crítica, eminentemente pluralista y autónoma, ajena a presiones foráneas de cualquier tipo. Por otra parte, representa la voluntad de obtener el desarrollo de nuestra Universidad, de su extensión, de su investigación y la obtención de una Universidad nacional que permita el desarrollo del país en forma descentralizada, a través de cada una de sus sedes de provincias".

REFORMA UNIVERSITARIA

La reforma universitaria, iniciada en los últimos años, es un proceso controvertido. ¿Cuáles han sido, a su juicio, las deficiencias que deben ser subsanadas?

"El proceso de reforma universitaria se inició gracias a la acción masiva de los estudiantes, los que vieron la necesidad de entrar a reformar esta universidad tradicional, ajena a las aspiraciones de nuestro pueblo y vincularlo a través de su docencia, investigación y extensión a las necesidades de todo el pueblo chileno. Esta reforma universitaria tuvo en su inicio tareas relacionadas en el desarrollo de nuestra Universidad en Santiago y sedes de provincia, para lo cual se veía la necesidad de descentralizar la Universidad, terminar con los centros de poder tradicional, que impedían realizar las labores que nuestra Universidad, como el más importante centro chileno de educación superior, debía realizar para el desarrollo gradual de nuestro país. Por otra parte, planteamos la necesidad de democratizar el poder dentro de la Universidad y democratizar el acceso a ella.

En general, esta primera etapa estaba destinada a darle a nuestra Universidad una estructura legal que permitiera, posteriormente, llevar, de acuerdo

POLITICA Y UNIVERSIDAD

¿Por qué las elecciones —de toda índole— que se realizan en las universidades son insubordinadas a la voluntad de expresarse?"